



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.68· Del 5 al 11 de mayo 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Un compromiso social

END durante sus treinta años, se ha caracterizado por incorporar los temas sociales. Una política informativa que todavía mantiene principalmente en su portada. Prueba de ello la discusión del bono presidencial, la Ley del Adulto Mayor y la historia de una madre injustamente encarcelada. Sus criterios de jerarquización han estado a favor de las mujeres, niñez y adolescencia, tercera edad, etnias, capacidades diferentes, etc. Su política informativa se caracteriza por un balance entre lo social, económico y político.

Un cambio de forma

Los cambios de Noticiero Independiente solo han sido de forma. Su nuevo set, la ampliación de su equipo de reporteros con Amanda Pérez, Maricela Caldera y David Solórzano; y la experiencia en cámara de Ernesto Rizo, no se ha traducido en redefinir su política informativa para fomentar ciudadanía crítica. La agresión de dos vende agua helada en el Oriental; y coberturas policiales en los barrios Jorge Dimitrov y Domitila Lugo, confirman que la nota roja sigue intacta.

Nuevo emporio

La revelación que hiciera Trinchera La Noticia sobre la adquisición de Canal 4 y Telenica por Albanisa, confirma el interés del partido de gobierno por acaparar la TV. Ambos canales son proclives a la agenda oficial. Telenica está apostando a las telenovelas y las promociones; Canal 4 continúa haciendo énfasis en reproducir el discurso oficial y trata de seducir a una nueva audiencia con programación deportiva y telenovelas.

Justicia

La historia de END (Rafael Lara, Martha Vásquez y Roberto Collado) sobre la liberación de una madre, condenada a 12 años de prisión, sirvió para denunciar las “requisas vaginales” que practican a las mujeres en el sistema penitenciario La Esperanza. Tanto el fallo judicial, como la actitud de los funcionarios de este centro, fueron cuestionados por el Cenedh, Movimiento Gaviota, PDDH y organizaciones feministas. Un tema que todavía mantiene sujeto a examen.

Repuesta

¿Ya contestó el ente regulador el recurso de revisión interpuesto por Canal 41? Su señal desde mediados de abril permanece fuera del aire. La actitud de su director Evertz Cárcamo fue no quedarse callado y denunciar la medida impuesta por Telcor. ¿A qué obedece la tardanza de Telcor? ¿A qué obedeció este cambio repentino después de haberle brindado todo tipo de facilidades para iniciar operaciones? ¿Entró en contradicciones con la política de comunicación del gobierno?

¿Quién pone la agenda?

El Presidente Ortega cada vez que se lo propone mete ruido en la agenda. Su propuesta sobre el bono a trabajadores del Ejecutivo, Ejército y Policía, ha sido tema central en la agenda de END, LP, Noticias 12, Esta Semana, TV Noticias y Seis en Punto. El decreto 03-2009 y el Arto. 201, también continúan siendo temas dominantes, lo que posterga la cobertura de otros asuntos que merecen seguimiento: impacto de las reformas fiscales, cooperación extranjera y la falsificación de documentos en el CSE.

Se fortalece

La llegada de Alfonso Flores a Esta Semana, ha dado mayor consistencia a su contenido. Su reportaje sobre la burocracia estatal, confirma su capacidad ante las cámaras para construir historias de carácter social. Flores puso en evidencia la cantidad de tiempo que demora la tramitación de documentos públicos, lo que indica falta de implementación de la Ley de Simplificación de Trámites Administrativos. Esta Semana continúa siendo el plato fuerte los domingos.

El periodismo incomoda

¿Por qué los diputados sandinistas brindan entrevistas a regañadientes a los medios críticos? ¿Por qué se resisten actuar como verdaderos funcionarios? Amparo Aguilera (END) cuestionó la poca información que brindó el diputado Wálmaro Gutiérrez, sobre cómo se va implementar el bono presidencial; una actitud que no mostró en Estudio 24 Horas donde habló ampliamente. El Dr. Antenor Rosales presidente del BCN continúa siendo el funcionario con mayor apertura a todos los medios.

Educación

Los trabajos más completos en el ámbito educativo fueron los de Jennifer Castillo (LP) sobre La educación inicial; Economía para maestros de Martha Solano, Jennifer Castillo y Elba Parrales (Domingo). Castillo cuestiona el poco presupuesto que reciben los preescolares en el país; mientras que el segundo trabajo señala que aún con el bono a los docentes y incremento salarial de ciento cincuenta y doscientos córdobas, los maestros continúan siendo los peor pagados de la región.

Falsas expectativas

La polémica que se ha abierto sobre la interpretación del artículo 7 de la Ley del Adulto Mayor, ¿acabará con las expectativas generadas por esta ley? END (Ary Neil Pantoja y Amparo Aguilera) y LP (Ludwing Loáisiga López) cuestionaron que la bancada oficial aduzca ahora que los beneficios solo será para los jubilados. Su aprobación fue aplaudida en su momento por TV Noticias (Sheyla Cano), END, LP, Noticias 12 (David Rivera) y Acción 10 (Claudia Rivas). Ahora las cosas están claras. ¿No hay tales?

Agenda económica

Uno de los vacíos de los noticieros televisivos ha sido la ausencia de una autentica agenda económica. La excepción la hacen Abel Calero (Noticias 12), Mario Chávez (100% Noticias) y Jeannette Obando en Noticieros CDNN 23. Aunque su interés por los temas económicos debe ir más allá de la agenda del Cosep, Caconic, Upanic, Cadin y Conagan. Sus abordajes requieren una posición más crítica con respecto al sector empresarial; también dar más voz a las mujeres, centros de investigación y Mipymes.

Reclamo justificado

Con justa indignación los estudiantes de segundo año de Comunicación Social de la UCA reclaman a Canal 10, el tratamiento morboso dado al accidente de tránsito ocurrido el viernes 30 de abril en la carretera a Matagalpa, donde pereció su compañera de estudios, Lismarling Massiel Rocha Blandón. La lección brindada por los universitarios (LP. 10 de Mayo), ojalá encuentre eco esta vez entre los dirigentes de Acción 10, quienes hasta el día de hoy no han variado ni un ápice la denigrante nota roja.

Hecho duro

Las lluvias obligaron a que Acción 10, Noticias 12, La Primerísima, Radio Maranatha, Estudio 24 Horas y Seis en Punto fijaran de nuevo su interés sobre la actuación de la comuna. Uno de las debilidades de estos medios ha sido incluir los temas municipales solo cuando ocurren hechos duros. La verdadera fiscalización continúa bajo la lupa de Anne Pérez (LP), Luis Núñez Salmerón (END) y Héctor Rosales (TV Noticias). La comuna debe ser tema prioritario en agenda.

Dos acciones relevantes

Respeto al derecho de imagen y protección a la identidad de sus fuentes, fueron dos elementos éticos que mantuvo END (Rafael Lara, Martha Vásquez y Roberto Collado) en la historia de “La Esperanza”. Sus fotografías publicadas el 9, 10 y 11 de mayo, protegieron el rostro de la madre que recobró su libertad, por presiones de organismo de derechos humanos, y sus familiares. Una práctica que debe extender a las páginas de sucesos.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni